

BAB I PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Pondok pesantren pada dasarnya adalah sebuah lembaga pendidikan Islam yang didalamnya mengkaji, memahami, menghayati, dan mengenalkan ilmu-ilmu keislaman yang berdasarkan ilmu fikih, dibimbing para ulama dan kiai, pengajaran di lembaga ini bertumpu pada bahan pelajaran yang termuat dalam kitab-kitab yang sudah baku dalam dunia keilmuan Islam dengan tradisi dan disiplin yang sudah berjalan berkesinambungan selama berabad-abad.¹

Pesantren merupakan suatu tempat komunikasi antara kiai, ustadz, santri dan pengurus pesantren yang hidup bersama dalam satu lingkungan pendidikan berdasarkan nilai-nilai agama Islam, lengkap dengan norma-norma dan kebiasaan sendiri yang secara eksklusif berbeda dengan masyarakat umum.² Pesantren merupakan lembaga pendidikan Islam tradisional yang didalamnya terdapat pondok, masjid, santri, pengajaran kitab-kitab Islam klasik dan kiai sebagai tokoh sentralnya.³ Gagasan-gagasan yang sampai ke dunia pesantren adalah menyangkut masalah “perubahan kurikulum”, “pendidikan ketrampilan”, “proyek ayam”, “program Keluarga Berencana dan sebagainya. Tentu saja hal itu dengan mudah mengingatkan dunia pesantren pada yang mereka dengar mengenai “sekularisasi”,

¹Ali Yafi, *Tradisi Sosial Telaah Krisis Persoalan Agama dan Kemanusiaan* (Yogyakarta: LKPSM, 1997), 2.

²Rofiq, A. et al, *Pembelajaran Pesantren Menuju Kemandirian dan Profesionalisme Santri dengan Metode Daerah Kebudayaan* (Yogyakarta: PT.LKIS Pelanggi Aksara, 2005), 3.

³Zamahsyari Dhofier, *Tradisi Pesantren* (Jakarta: LP3ES. 1982), 44.

dilihat sebagai orang yang senantiasa dapat memahami keagungan Allah dan rahasia alam lainnya, dengan demikian masyarakat awam beranggapan kiai memiliki kedudukan yang tidak dapat dijangkau oleh orang awam. Menyadari pentingnya kiai dan pesantren, maka diberbagai daerah muncul pesantren yang salah satunya adalah Pondok Pesantren Hidayatul Ummah terletak di Desa Pringgoboyo Kecamatan Maduran Kabupaten Lamongan. Pondok pesantren ini didirikan oleh KH. Qusyairi Abdullah (1930-1987). Pada kesempatan ini, penulis ingin meneliti perkembangan dari Pondok Pesantren Hidayatul Ummah yang sudah beralih pada keturunannya yang bernama KH. Masrur Qusyairi, dalam hal ini yang penulis teliti yaitu biografi dari KH. Masrur Qusyairi dan peranannya dalam mengembangkan Pondok Pesantren Hidayatul Ummah Pringgoboyo Maduran Lamongan.

Dalam penelitian ini, peneliti mencoba untuk mengumpulkan data-data atau berkas-berkas dari pondok pesantren. Sehubungan dengan ini maka dipilihlah judul skripsi: “Peranan KH. Masrur Qusyairi dalam mengembangkan Pondok Pesantren Hidayatul Ummah Pringgoboyo Maduran Lamongan (1987-2010 M)”. Adapun hal-hal yang menarik perhatian penulis untuk mengangkat judul tersebut diantaranya adalah:

1. Perkembangan pondok pesantren yang sudah terkenal ditengah-tengah masyarakat, dan juga terdapat batu purbakala di lingkungan pesantren
2. Pondok Pesantren Hidayatul Ummah adalah lembaga pendidikan Islam yang berkembang di desa Pringgoboyo, melalui berbagai aktivitas yang dilakukan

yaitu untuk mencetak kader-kader muslim yang dapat menyambung kepemimpinan dan perjuangan umat Islam dimasa mendatang.

3. Relevansinya dengan perkembangan keagamaan masyarakat, peran KH. Masrur Qusyairi sangat besar dalam mengembangkan Pondok Pesantren Hidayatul Ummah, disamping sebagai tokoh pesantren, juga andil dalam mewarnai dinamika perkembangan Islam, khususnya di desa Pringgoboyo.
4. Sesuai dengan disiplin ilmu yang selama ini penulis tekuni yaitu dalam bidang kesejarahan.

Pondok pesantren yang dipengaruhi oleh beban sejarah kini masih terdapat daerah-daerah tertentu seperti Pondok Pesantren Hidayatul Ummah di desa Pringgoboyo Maduran Lamongan dan sekitarnya. Dalam perkembangannya, keberhasilan pesantren itu dikaitkan oleh karisma kepemimpinan kiai dan dukungan besar para santri, kerabat, serta gurunya yang tersebar di lingkungan masyarakat sekitar pondok pesantren itu. Kiai tidak hanya dikategorikan sebagai pemuka agama, tetapi juga sebagai *elite* pesantren seperti halnya; kiai Masrur Qusyairi yang mempunyai otoritas tinggi dalam menyampaikan dan menyebarkan pengetahuan keagamaan serta berkompeten mewarnai corak dan kepemimpinan dalam bentuk sistem pengajarannya yang terus berkembang di Pondok Pesantren Hidayatul Ummah Pringgoboyo.

Kiai dalam pondok pesantren sering diidentikkan dengan sebutan kepemimpinan yang karismatik dan rendah hati sekalipun telah lahir pemetaan kedudukan dan fungsi dalam struktur organisasi pondok pesantren. Dengan figur karismatik ini, Sartono Kartodirdjo mengatakan bahwa, kiai-kiai pondok

Berdirinya suatu pesantren mempunyai latar belakang yang berbeda, pada intinya adalah memenuhi kebutuhan masyarakat yang haus dengan ilmu. Pada umumnya diawali karena adanya pengakuan dari suatu masyarakat tentang sosok kiai yang memiliki kedalaman ilmu dan keluhuran budi. Kemudian masyarakat belajar kepadanya baik dari sekitar daerahnya sampai pada luar daerah.

Keberadaan Pondok Pesantren Hidayatul Ummah telah mengalami perjalanan yang cukup panjang, hampir 2 ½ abad. Pesantren ini diawali dan dirintis oleh pendirinya, KH. Ki Mas Ustman pada tahun 1765, berupa pengajian rutin dengan mengambil tempat di rumah kiai atau masjid yang sederhana bangunannya. Keadaan ini berlangsung selama kepemimpinan pendiri (1765-1835), KH. Abdul Qohir (1835-1930), putranya sampai pada pertengahan masa kepemimpinan cucu pendiri, KH. Qusyairi Abdullah (1930-1987), kemudian beralih pada keturunannya yaitu KH. Masrur Qusyairi (1987-2012).

Pendidikan merupakan misi utama Pondok Pesantren Hidayatul Ummah ini menggunakan dua macam sistem yaitu: pendidikan formal dan non-Formal. Pendidikan formal ini dimaksudkan guna mendidik santri untuk lebih memperhatikan tingkatan pendidikan, tingkat kecerdasan, pengelompokan kelas, penilaian angka prestasi secara berkala dan lain-lain dengan menggunakan metode tertentu, yayasan Pondok Pesantren Hidayatul Ummah Pringgoboyo Maduran Lamongan merupakan salah satu lembaga pendidikan yang menaungi lembaga pendidikan baik pendidikan pesantren formal, maupun diniyyah yakni: (RA, MI, MTs, MA). Madrasah-madrasah tersebut didirikan atas prakarsa putra KH. Qusyairi Abdullah, yaitu KH. Masrur Qusyairi.

Pertama, Teori peran yaitu, sebuah sudut pandang dalam sosiologi dan psikologi sosial yang menganggap sebagian besar aktifitas harian diperankan oleh kategori-kategori yang ditetapkan secara sosial. Sesuai dengan pengertian teori tersebut kita dapat menjelaskan bahwa peran perjuangan KH. Masrur Qusyairi dalam mengembangkan sebuah pesantren yang awalnya merupakan sebuah pondok pesantren salafi melalui sistem *wetonan* dan *sorogan* dengan menggunakan sistem pendidikan klassikal, pendidikan yang berdasarkan ilmu agama Islam, kemudian sampai pada bidang pendidikan umum, juga berperan pada pembangunan pondok pesantren dan gedung madrasah-madrasah yang semakin maju dan meluas.

Kedua, Teori kepemimpinan, dari Max Weber yaitu proses mempengaruhi aktifitas yang diorganisir dalam suatu kelompok dalam usahanya untuk mencapai suatu tujuan yang telah ditetapkan. Dalam teori kepemimpinan ini dapat dijelaskan pada masa kepemimpinan KH. Masrur Qusyairi memimpin Pondok Pesantren Hidayatul Ummah mulai dari tahun 1987 hingga akhir hayatnya.

Ketiga, Teori kharismatik yaitu pemimpin yang antusias dan percaya diri yang kepribadian dan tindakannya mempengaruhi orang untuk berperilaku dengan cara tertentu. Dalam teori kharismatik KH. Masrur Qusyairi menjalankan kepemimpinannya penuh dengan kharisma, sikapnya menjadi panutan bagi para santri terutama juga sangat berpengaruh terhadap keluarganya, teman dan juga masyarakat setempat.

Tipe kharismatik yang melekat pada KH. Masrur Qusyairi menjadi tolak ukur kewibawaan pesantren. Dipandang dari kehidupan santri, kharisma kiai

